

JAIME EYZAGUIRRE,

intento de análisis crítico de un hombre y su obra

por MARIO CESPEDES

Resumen de una conferencia dictada en la Facultad de Filosofía y Educación de la U. de Chile.

No había cumplido aún 60 años y la obra ya realizada, para vergüenza de muchos, era compacta y valiosa en cantidad y en cualidades.

La labor de editor —junto a la de maestro— fue también cara a su espíritu: durante más de 30 años derramó ensayos y crónicas en permanente vocación que enriquecieron las páginas de *Fines Terrae* y *Estudios* para no hablar del Boletín de la Academia Chilena de la Historia o del Archivo O'Higgins.

La labor más destacada de Eyzaguirre, en el plano de la historiografía es, a nuestro juicio, la que realizó como internacionalista, labor que comienza en 1931 cuando escribe su Memoria de Prueba para obtener el título de abogado y que versa sobre "Los privilegios diplomáticos, síntesis teórica y de legislación comparada" y que termina sólo en 1967 cuando la Ed. Universitaria publica bajo el sello Cormorán su "Breve Historia de las Fronteras de Chile", en donde traza, con mano segura, el cuadro breve y ordenado del proceso histórico relacionado con las fronteras chilenas desde el siglo XVI hasta nuestros días. Allí desfilan los títulos que permitieron a Chile ejercer jurisdicción en amplias zonas, desde el desierto atacameño hasta los hielos polares; las alteraciones experimentadas por sus fronteras a lo largo del tiempo; las discrepancias surgidas con los vecinos y, finalmente, los asuntos limítrofes que aún se encuentran pendientes.

SU OBRA

En cuanto biógrafo, Jaime Eyzaguirre escribió cuatro obras fundamentales: "Ventura de Pedro de Valdivia" (1942); "O'Higgins" (1946); "El Conde de la Conquista" (1951) y una biografía de don Agustín de Eyzaguirre, su lejano antepasado, titulada "El Alcalde del año 10" (1968).

La que nos merece mayor objeción es la primera. Se sabe que Eyzaguirre fue un apasionado defensor de la acción conquistadora y colonizadora de España, defensa que ese, muchas veces, en el más franco litismo. Se advierte en dicha biografía su anhelo de enfatizar causas de orden religioso y psicológico con las que pretende explicar la Conquista y la larga Guerra de Arauco. "Este esfuerzo titánico que consumió vida y hacienda —escribe en su Historia de Chile— se justificaba a los ojos de sus protagonistas por satisfacer el ansia de gloria y el instinto caballeresco de los españoles. El ideal goertero y el ideal misionero, aunque a menudo discrepantes en las actitudes frente al indígena, se enlazaron así en la común resolución de permanecer en el país".

Otras fueron, a nuestro juicio, las causas de la sostenida Guerra de Arauco: la búsqueda de mano de obra, abundante en la zona sur. A fines del siglo XVI el 90% de los indios residía al sur del Bío Bío. Los demás, en el resto del país, habían sido diezmados por las epidemias o por el trato inhumano da-

Jaime Eyzaguirre, intento de análisis crítico de un hombre y su obra [artículo] Mario Céspedes.

Libros y documentos

AUTORÍA

Céspedes Gutiérrez, Mario, 1921-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1968

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Jaime Eyzaguirre, intento de análisis crítico de un hombre y su obra [artículo] Mario Céspedes.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)